



Internacional de la Educación
América Latina
IEAL

Reporte de Coyuntura

26 de agosto de 2021

Argentina

Covid-19 Casos: 5,148,085

Covid-19 Muertes: 110,806

El Gobierno bonaerense ofreció un 45,5 por ciento de aumento salarial a los docentes

El Gobierno bonaerense ofreció a los gremios docentes un incremento salarial de un 45,5 por ciento, durante una reunión realizada en La Plata en el marco de las negociaciones paritarias, y ahora la propuesta será analizada por los sindicatos que pondrán a consideración de sus afiliados la oferta.

El encuentro se realizó con la presencia del gobernador Axel Kicillof, en la sede del Ministerio de Trabajo bonaerense, quien dio inicio a la reunión, saludó a los representantes de los trabajadores y luego se retiró.

Participaron del encuentro los ministra de Trabajo, Mara Ruiz Malec, y de Hacienda y Finanzas, Pablo López, y la directora general de Cultura y Educación, Agustina Vila, quienes realizaron "la propuesta salarial del 45,5% acumulado a noviembre", se consignó en un comunicado oficial.

"La propuesta salarial realizada por la provincia consiste en totalizar un incremento del 45,5%, que incluye aumentos al sueldo básico y que se haría en dos etapas, en octubre y noviembre, más una nueva revisión

salarial en diciembre", precisó un comunicado oficial.

<https://www.telam.com.ar/notas/202108/566396-los-docentes-informaron-que-el-gobierno-bonaerense-ofrecio-455-de-aumento.html>

Bolivia

Covid-19 Casos: 487,721

Covid-19 Muertes: 18,330

Bolivia renovó sus cuestionamientos a Almagro y la OEA volvió a dividirse

El Gobierno de Bolivia cumplió este miércoles su anuncio de la semana pasada de que iniciaría una campaña contra el secretario general de la OEA, el uruguayo Luis Almagro, al denunciar hoy un "nuevo e injustificado atropello" en su contra de parte del funcionario, que insistió en que la organización "cumplió cabalmente" su rol en el análisis de las elecciones de 2019, cuestión central de las diferencias entre las partes.

El embajador ante la Organización de Estados Americanos (OEA), Héctor Arce Zaconeta, denunció a Almagro por la "grosera injerencia en los asuntos internos de Bolivia" y lo que juzgó "una nueva afrenta" contra La Paz.

La queja boliviana tiene que ver con el comunicado del 9 de agosto de la Secretaría para el Fortalecimiento de la Democracia de la Secretaría General de la OEA, que insiste en cuestionar la integridad de los datos y la certeza sobre los resultados de las elecciones presidenciales de 2019.

<https://www.telam.com.ar/notas/202108/566309-bolivia-renovo-sus-cuestionamientos-a-almagro-y-la-oea-volvio-a-dividirse.html>

Brasil

Covid-19 Casos: 20,614,866

Covid-19 Muertes: 575,742

Derrotado en el Senado, Bolsonaro pidió "ganarle la guerra al cáncer" institucional

El presidente Jair Bolsonaro convocó a la población a "ganar la guerra" contra lo que llamó "el cáncer de Brasil", en una declaración divulgada luego de que el Senado rechazara el pedido de juicio político del

juez de la Corte Suprema Alexandre de Moraes, que investiga al jefe del Estado por supuesto golpismo.

"Sé donde está el cáncer de Brasil, tenemos como ganar la guerra. Si este cáncer es curado, el cuerpo vuelve a la normalidad. Si alguien piensa que debo ser más explícito, lamento", dijo Bolsonaro en un video divulgado por las redes sociales.

La tensión institucional en Brasil se encuentra en uno de sus puntos más altos con la [convocatoria a marchas bolsonaristas](#) -a las que están adhiriendo policías- el 7 de septiembre, Día de la Independencia, para pedir la intervención miliar del Supremo Tribunal Federal (STF) y denunciar fraude electoral.

<https://www.telam.com.ar/notas/202108/566371-derrotado-en-el-senado-bolsonaro-pidio-ganarle-la-guerra-al-cancer-institucional.html>

Chile

Covid-19 Casos: 1,635,173

Covid-19 Muertes: 36,718

MAGISTERIO PROTESTÓ EN DIVERSAS REGIONES POR LOS SERVICIOS LOCALES DE EDUCACIÓN

El Colegio de Profesores protestó este jueves contra la implementación de los nuevos Servicios Locales de Educación.

Las marchas del Magisterio se extendieron en varias regiones del país como Antofagasta, Ñuble, Concepción y Metropolitana. En el caso de la capital, las organizaciones educativas llegaron hasta el frontis del ex Congreso Nacional.

Carlos Ojeda, dirigente nacional del gremio, indicó que el sistema de los Servicios Locales y el modelo de educación "ha tenido graves consecuencias para todos los trabajadores y trabajadoras que estamos en el medio educacional. Esta no es la desmunicipalización que nosotros queríamos".

Acusando que la ley es "nefasta" por cuanto "no termina con el sistema de financiamiento que sigue considerando a nuestros estudiantes como mercancía, es un modelo y un sistema que además mantiene la figura del sostenedor y en definitiva, no ha propuesto ningún modelo educativo distinto que de señales de que aquí vamos a tener una educación verdaderamente de calidad, como un derecho social y humano para todos y todas".

Colombia

Covid-19 Casos: 4,894,702

Covid-19 Muertes: 124,388

Comienzan movilizaciones de Paro Nacional en Colombia

Las jornadas de protestas convocadas por el Comité del Paro Nacional, en Colombia, se han retomado este jueves con la exigencia del cumplimiento del pliego de demandas entregado hace varias semanas al Congreso.

Las iniciativas legislativas concentran las peticiones de miles de manifestantes que, según los organizadores, no han avanzado en su trámite legislativo desde que fueron entregadas en julio.

Esta acción ha sido denunciada como un intento para retrasar lo más posible la discusión de lo que son 10 proyectos de Ley introducidos por el Comité.

Los movilizados también han manifestado que esta jornada de protestas es en rechazo al clima de violencia que se agudiza en el país en medio de masacres y asesinatos de líderes sociales y excombatientes.

<https://www.telesurtv.net/news/colombia-comite-paro-nacional-protestas-movilizaciones-20210826-0014.html>

Costa Rica

Covid-19 Casos: 447,672

Covid-19 Muertes: 5,378

Diputadas Laura Guido y Nielsen Pérez defienden apoyo a proyecto que permitiría a empresas aplicar jornadas de 12 horas

La diputada del Partido Acción Ciudadana (PAC), Paola Vega denunció que la Comisión de Hacendarios aprobó un texto sustitutivo al proyecto de ley que permite a las empresas aplicar jornadas laborales de 12 horas “que mantiene graves condiciones laborales, especialmente para mujeres”; pero

sus compañeras de bancada Laura Guido y Nielsen Pérez, quienes están en la comisión defendieron el proyecto y afirmaron que en el debate “siempre han estado en el centro los derechos de las personas trabajadoras y especialmente los derechos de las mujeres”.

Los legisladores de la Comisión de Asuntos Hacendarios acordaron hoy un nuevo texto sustitutivo al proyecto de ley “Reforma del Código de Trabajo para actualizar las jornadas de trabajo excepcionales y resguardar los derechos de las personas trabajadoras” (Expediente 21.182).

El proyecto permite que “en casos de excepción muy calificados”, las empresas puedan implementar una “jornada excepcional ampliada de trabajo de hasta 12 horas por día, hasta un máximo de 4 días y contando con 3 días libres y consecutivos a la semana” para “aquellas labores que por su naturaleza requieran de procesos continuos de 24 horas de trabajo a fin de garantizar su operación; y en las labores que por su naturaleza y condiciones del espacio de trabajo no atenten contra la salud de las personas trabajadoras”.

<https://semanariouniversidad.com/pais/diputadas-laura-guido-y-nielsen-perez-defienden-apoyo-a-proyecto-que-permitiria-a-empresas-aplicar-jornadas-de-12-horas/>

Cuba

Covid-19 Casos: 611,163

Covid-19 Muertes: 4,806

Las decisiones que se tomen nunca afectarán a los estudiantes, aseguró ministra cubana de Educación

La ministra cubana de Educación, [Ena Elsa Velázquez Cobiella](#), afirmó que durante el recorrido realizado por 14 provincias del país se pudieron conocer las preocupaciones con respecto al curso escolar, y aseguró que las decisiones que se tomen nunca afectarán a los estudiantes.

Velázquez Cobiella señaló que un equipo del Ministerio de Educación (Mined) intercambió con directores del sector en las provincias y municipios visitados, con el objetivo de evaluar variantes para cuando sea posible reanudar el curso, sin riesgos para estudiantes y trabajadores. Sabemos que la situación es compleja y lo más importante es cuidarnos, señaló la titular del Mined en su cuenta de la Red Social Twitter, y resaltó que existe mucha diversidad en los territorios, por lo que se debe diseñar

el traje a la medida hasta la escuela.

“El MINED en su recorrido habitual del mes de agosto visitó 14 territorios, faltan Pinar del Río y Cienfuegos. En el encuentro con directores de las provincias y municipios se evaluaron variantes, para cuando sea posible reanudar el curso, sin riesgos para estudiantes y trabajadores”, tuiteó la ministra.

<http://www.acn.cu/cuba/83963-las-decisiones-que-se-tomen-nunca-afectaran-a-los-estudiantes-aseguro-ministra-cubana-de-educacion>

Ecuador

Covid-19 Casos: 499,196

Covid-19 Muertes: 32,104

Movimiento indígena de Ecuador apuesta por su unidad para fortalecerse políticamente

El presidente de la Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (Conaie), Leonidas Iza, dijo a Sputnik que su movimiento está apostando por la unidad para fortalecerse como opción política de cara a las próximas elecciones.

"Por eso vamos a apostar a esta unidad en la diversidad para poder presentarnos también en los procesos electorales de aquí en adelante, el que viene en 2023 con los gobiernos seccionales y en 2025 en las elecciones nacionales. Es una opción política que cada vez más se va a haciendo más fuerte", afirmó Iza.

El 10 de agosto La Confederación de Nacionalidades Indígenas (Conaie) y el movimiento Pachakutik de Ecuador anunciaron una unidad programática para fortalecer la agenda política-legislativa de sus comunidades.

<https://mundo.sputniknews.com/20210826/movimiento-indigena-de-ecuador-apuesta-por-su-unidad-para-fortalecerse-politicamente-1115435142.html>

El Salvador

Covid-19 Casos: 94,06

Covid-19 Muertes: 2,863

Asamblea prepara la instalación de leyenda religiosa en el Salón Azul

El diputado Jorge Castro (Nuevas Ideas) compartió una foto en su cuenta de Twitter en la que dejó ver los trabajos que se hacen al interior de la Asamblea para agregar al Salón Azul una leyenda con la frase “Puesta nuestra fe en Dios”. Minutos después de compartirlo, Castro borró la publicación.

La colocación de dicha leyenda fue aprobada por la Asamblea en la sesión plenaria del 20 de julio. Previo a ello, la petición hecha por el presidente del órgano legislativo, Ernesto Castro (NI), fue discutida en la comisión de educación y cultura. En esta, hubo un cuestionamiento ya que se modificó la Ley de Símbolos Patrios, cuando, según la diputada Silvia Ostorga (ARENA), lo que debía modificarse era el reglamento interno de la Asamblea, ya que la frase en cuestión no es un símbolo patrio. Sin embargo, Nuevas Ideas y los demás partidos afines al oficialismo hicieron oídos sordos a la sugerencia y aprobaron la medida, la cual también ha sido cuestionada debido a que se considera que rompe con el carácter laico que deben tener las instituciones de gobierno; o sea, neutral en temas de religión.

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Asamblea-prepara-la-instalacion-de-leyenda-religiosa-en-el-Salon-Azul-20210826-0042.html>

Guatemala

Covid-19 Casos: 444,924

Covid-19 Muertes: 11,552

Seis hospitales están desbordados de pacientes graves de covid-19, mientras la pandemia gana terreno

Los principales hospitales de Guatemala han sobrepasado su capacidad para atender a pacientes contagiados de gravedad por covid-19, en la tercera ola de la enfermedad, según confirmaron este miércoles 25 de agosto diversas fuentes.

El hospital temporal Parque de la Industria, habilitado en 2020 en Ciudad de Guatemala para atender la pandemia, aseguro este miércoles por la tarde en un comunicado que su “nivel de ocupación está arriba del 140 %”. A ello se suma la situación de los hospitales Roosevelt y San Juan de Dios,

los dos más grandes de Guatemala, de igual forma desbordados por la atención a enfermos graves del SARS-CoV-2, pero también de otras emergencias como la violencia o los accidentes de tránsito.

<https://www.prensalibre.com/guatemala/comunitario/seis-hospitales-estan-desbordados-de-pacientes-graves-de-covid-19-mientras-la-pandemia-gana-terreno-breaking/>

Honduras

Covid-19 Casos: 331,372

Covid-19 Muertes: 8,704

Educación confirma inicio de clases semipresenciales en el sector público

La Secretaría de Educación reiteró este jueves el inicio de las clases semipresenciales, en el sector público a partir de la fecha, en 141 centros educativos de 55 municipios del país.

Las clases semipresenciales en el nivel público lo harán este 26 de agosto, pero de una forma gradual y constante, dijo el asesor del ministerio de Educación, Jhonny Varela.

El servidor público, indicó que la Secretaría de Educación se ha venido preparando desde el 2020 “y se cuenta con todo un protocolo de bioseguridad”.

Los centros educativos gubernamentales que inician las clases semipresenciales cuentan con los requisitos estructurales y sanitarios para el regreso a las clases, aseguró.

<https://proceso.hn/educacion-confirma-inicio-de-clases-semipresenciales-en-el-sector-publico/>

México

Covid-19 Casos: 3,249,878

Covid-19 Muertes: 254,466

Cerrar escuelas debe ser el último recurso, y sólo temporal: Unicef

Las escuelas son fundamentales para el desarrollo, la seguridad y el bienestar de niñas, niños y adolescentes. Cerrarlas debe ser el último recurso y sólo de forma temporal, afirmó Astrid Hollander, jefa de Educación de la oficina en México del Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (Unicef).

En entrevista con La Jornada, señaló que en el regreso a las aulas se debe tener una “mirada más local” sobre los riesgos epidemiológicos que se enfrentan en las aulas frente a los desafíos que entraña para los menores seguir sin clases presenciales, que incluye no sólo el rezago educativo y la deserción, sino también la posible exposición a diversas formas de violencia o abuso.

Ante las críticas de diversos sectores de maestros y padres de familia que rechazan el retorno a las actividades presenciales en los planteles ante el riesgo de un contagio de Covid, enfatizó que “hay que mirar a nivel local, cuál es la situación epidemiológica frente a la capacidad de la escuela de aplicar medidas de mitigación”.

Hollander insistió en que existen razones claves para el regreso presencial a clases: el cierre de las escuelas tiene un impacto en el aprendizaje de los alumnos, pero también en su bienestar, pues se encuentran en etapas críticas de su desarrollo. Los centros escolares, afirmó, no implican mayor propagación del virus si se aplican las medidas adecuadas de mitigación, y recordó que en México niños y adolescentes “pueden ir a todas partes, menos a la escuela”.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/26/politica/cerrar-escuelas-debe-ser-el-ultimo-recurso-y-solo-temporal-unicef/>

Nicaragua

Covid-19 Casos: 8,867

Covid-19 Muertes: 199

Panamá

Covid-19 Casos: 453,466

Covid-19 Muertes: 7,018

Regreso a las aulas: Recuerdan que los docentes están casi 100% vacunados, tras

recibir priorización

La Alianza para la Prevención de la Exclusión Educativa y la Reapertura Segura de las Escuelas, compuesta por 18 organizaciones de la sociedad civil, considera que no se puede seguir postergando el regreso a clases. En este sentido, califica como un avance fundamental el llamado que le hizo el Ministerio de Educación (Meduca) a los docentes a retornar a las aulas.

Por otro lado, recalcan que el 90% de los docentes y administrativos están vacunados, gracias a la priorización de la vacunación para este grupo. En este sentido, califica como un avance fundamental el llamado que le hizo el Ministerio de Educación (Meduca) a los docentes a retornar a las aulas.

"Incentivamos al 10% restante que se vacune dentro del programa Panavac-19, en especial a la luz de la reciente aprobación total de la vacuna Pfizer/BioNtech para mayores de 16 años por la FDA", agrega el comunicado.

<https://www.panamaamerica.com.pa/sociedad/regreso-las-aulas-recuerdan-que-los-docentes-estan-casi-100-vacunados-tras-recibir>

Paraguay

Covid-19 Casos: 457,971

Covid-19 Muertes: 15,613

Gremios anuncian la vuelta a clases

Docentes del sector público retornarán a las aulas el 30 de agosto próximo, según anunció el Ministerio de Educación y Ciencias. En tal sentido, varios gremios están a favor de las clases presenciales, no obstante, un sindicato asegura que todavía no están dadas las condiciones. La Organización de Trabajadores de la Educación–Auténtica (OTEP-A), la Unión de Educadores – Sindicato Nacional (UNE-SN) y la Federación de Educadores (FEP) están a favor del retorno gradual y seguro a las aulas. Sin embargo, la OTEP-SN sostiene que las condiciones no están dadas.

Gabriel Espínola, secretario general (OTEP-A), confirmó a radio 1000 AM que su sector acompaña el retorno gradual y seguro a las clases presenciales. "En ningún momento, desde la OTEP-A hemos tenido inconveniente sobre la presencialidad", expresó. A la misma emisora radial, Eladio Benítez, presidente de la UNE-SN, también señaló que el gremio acompaña la misma postura. No obstante, indicó que el gremio no está de acuerdo con el retorno de los docentes que tengan enfermedades de base

y que todavía no completaron el esquema de vacunación, sea obligatorio. “Nosotros pedimos que eso se respete y estamos recomendando a los compañeros que estén atentos y dialoguen con los directores para que eso no sea obligatorio”, recalcó.

https://www.lanacion.com.py/pais_edicion_impresa/2021/08/26/gremios-anuncian-la-vuelta-a-clases/

Perú

Covid-19 Casos: 2,143,691

Covid-19 Muertes: 197,944

Estiman el nombramiento de 50.000 docentes hasta el 2023

Un total de 50.000 profesores de colegios públicos deberán ser nombrados, a través de concursos anuales, hasta el 2023. Esta ha sido la meta planteada por el [Ministerio de Educación](#) (Minedu), el cual agrega que hacia el término del actual gobierno (2026), la cifra se duplicaría.

El anuncio se da luego de que este año se reanudara el concurso de nombramiento, suspendido el 2020 por la emergencia sanitaria. Según los últimos cambios en la Ley de Reforma Magisterial, su aplicación debía ser anual, y no cada dos años, entre el 2018 y el 2022.

El [Sindicato Unitario de Trabajadores en la Educación del Perú](#) (Sutep) estima que hoy existen 60.000 plazas presupuestadas para el nombramiento, por lo que consideran necesario que todas sean puestas a concurso este mismo año a fin de atender el alumnado que migró del sector privado al público. “Recogen nuestra exigencia: asegurar más nombramientos, pero quieren fraccionar las plazas existentes en tres años, cuando esto puede hacerse este año. Pedimos el nombramiento de todas las plazas, asegurando que los maestros superen los parámetros, pero sin pruebas diseñadas para desapropiarlos. Hay una lógica de ahorro, en la que se prefiere tener a más contratados”, dice el secretario general del Sutep, Lucio Castro.

En el Perú trabajan 232.000 maestros nombrados y 181.000 contratados (sin estabilidad).

<https://larepublica.pe/sociedad/2021/08/26/estiman-el-nombramiento-de-50000-docentes-hasta-el-2023/>

República Dominicana

Covid-19 Casos: 348,566

Covid-19 Muertes: 4,006

Fulcar se reúne con representantes de colegios para el retorno presencial a las aulas

El ministro de Educación (Minerd), Roberto Fulcar, se reunió con miembros de asociaciones de instituciones educativas privadas con la finalidad de socializar temas relacionados al retorno a las aulas de manera presencial para el año escolar 2021-2022 este 20 de septiembre.

Insistió en que el sistema educativo dominicano es uno solo y que debe ser de calidad sin importar el tipo de financiamiento.

“Lo que conviene para los fines estratégicos de desarrollo de la República Dominicana es que tan bien formados terminan nuestros muchachos y eso es suficiente”, puntualizó.

Aseguró que toda la experiencia acumulada con las clases semipresenciales y a distancia se convertirá en un referente para la calidad de los procesos educativos en las aulas.

<https://listindiario.com/la-republica/2021/08/26/685593/fulcar-se-reune-con-representantes-de-colegios-para-el-retorno-presencial-a-las-aulas>

Uruguay

Covid-19 Casos: 384,287

Covid-19 Muertes: 6,020

Fenapes llevará a la OIT el caso de los docentes separados del cargo en San José

Las medidas cautelares impuestas a [14 docentes del liceo departamental de San José](#) que fueron sumariados y separados de su cargo a comienzos de este año terminaron ayer y los trabajadores retornaron a las aulas este jueves, pese a que el caso continúa abierto. En conferencia de prensa, la Federación Nacional de Profesores de Enseñanza Secundaria (Fenapes) anunció que realizará denuncias a nivel internacional por esta causa, que definieron como "nacional, continental y mundial".

José Olivera, presidente de Fenapes, dijo que están "trabajando fuertemente en el marco de una denuncia ante el Comité de Libertad

Sindical de la OIT (Organización Internacional del Trabajo)". Además, señaló en la conferencia de prensa, que fue recogida por Mora Contenidos, esperarán a la definición de todo este proceso porque también llevarán el caso a la Comisión Internacional de Derechos Humanos.

Los 14 docentes fueron sumariados por haberse tomado fotos en contra de la campaña "Vivir sin Miedo", impulsada en 2019 por el ex ministro del Interior Jorge Larrañaga. El acto fue considerado como de proselitismo y violación de la laicidad.

"Esta causa, que es nacional, continental y mundial, tiene que ver nada más y nada menos con hacer valer y respetar derechos humanos tan elementales como la libertad sindical y la libertad de expresión. Porque lamentablemente nos estamos acostumbrando en los últimos meses a que, pareciera que en Uruguay, en nuestra república, en nuestra democracia, el Estado de derecho, el orden jurídico comienza a ser descartado por definiciones políticas que tienen otros objetivos y que intentan reinstalar una lógica, una dinámica política y social que nos retrotrae a lo peor de la dictadura fascista vivida en el país", enfatizó Olivera.

<https://www.elpais.com.uy/informacion/politica/fenapes-llevara-oit-caso-docentes-separados-cargo-san-jose.html>

Venezuela

Covid-19 Casos: 327,450

Covid-19 Muertes: 3,924

Fuertes inundaciones en Venezuela dejan 55 mil afectados: Maduro

El gobierno del presidente venezolano Nicolás Maduro anunció este miércoles que se contabilizan casi 55 mil personas afectadas por las fuertes inundaciones y deslaves que desde el lunes azotan al país.

La cifra oficial de fallecidos se elevó a 20, todos en el estado andino de Mérida, dijo Jehyson Guzmán, dirigente oficialista y también llamado "protector" del lugar, que es una instancia que creó el gobierno de Maduro paralela a la gobernación de esa entidad que controla la oposición.

Los cuerpos "ya han sido plenamente identificados" y entregados a sus familiares", acotó Guzmán en una conversación telefónica realizada durante un acto de gobierno de Maduro transmitido por la televisión estatal. Guzmán rechazó la versión de algunos críticos del gobierno, que

reportaban un mayor número de víctimas fatales.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/25/mundo/hay-55-mil-afectados-por-las-fuertes-inundaciones-en-venezuela-maduro/>



Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes [haciendo clic aquí.](#)

[Síguenos en Twitter](#)

[Síguenos en Facebook](#)

[Síguenos en Instagram](#)

2020 - Internacional de la Educación América Latina.

¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escribanos a america.latina@ei-ie-al.org

www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org
